
  

 

第１５２５回 例会 ２０２４年 (令和６年) ２月５日 

（平和構築と紛争予防月間）  

 

前回（１月２９日）例会記録  

◇プログレス 野田 寿美子 副ＳＡＡ 

 

１．来客紹介  澤田 宗久 親睦委員 

 ゲスト： ０名 地区外： ０名 地区内： ２名 合計 ２名 

  

２．会長の時間  「地球温暖化と海苔の生産」  林   拓 会長 

 

さて早いもので年明けて１月もはや月末週となりました。少しまた食べ物の話をしたいと思うのですが、

ただグルメの話だけではと思い地球温暖化と海苔の生産というお話をさせて頂きたいと思います。 

去年の夏は特別厳しい暑さであったことはまだ皆様の記憶にも新しいところかと思います。ちなみに

7 月 8 月 9 月の平均気温は例年に比べて 4℃以上高かったと言われています。特に岸に近い浅瀬

では海水温も非常に高い日々が続きました。海苔生産はまず浅瀬で海苔の胞子を育成するのです

が、この育成にも海水温が高すぎて困難になってきているようです。海苔の生産はこの近海で育成し

た胞子を養殖網に付けて海で養殖するのですが、海苔の病気発生を避けるため、海水温が安定的

に 23℃を下回るようにならないと網を海に投じることはできません。ところが近年の温暖化でなかなか海水温が下がらず、通

常よりも 2 週間ほど遅れて網をはらざるおえない生産者が多くでているようです。生産者の減少もあるかもしれませんが、

2000 年に 108 億枚あった海苔の生産量は近年 48 億枚まで減少してきております。先ほどお話しした 2 週間遅れて生産を

始めた生産者さんで 50〜100万枚の減産につながってしまうようです。 

本日のプログラム                       （本日のプログレス 岡本  茂 副ＳＡＡ） 

○ ロ‐タリ‐ソング  「君が代」「四つのテスト」 

○ 会長の時間  〇 幹事報告  〇 委員会報告  〇 ニコニコ箱報告  〇 出席報告 

○ ２月お誕生月会員お祝い 

○ 卓 話  「半世紀～私に覚悟をさせた言葉たち～」 岡本 真太郎 会員 

○ 理事会 ４階「蘭の間」 １３：４０～１４:４０ 

・スキー 

・レットイットゴー 

・雪だるま作ろう 



 

そんな危機的状況の海苔養殖ですが、その起源は江戸時代とされており、ヒビと呼ばれる葦や雑木をひとまとめに縛って浅

瀬に林立させて生簀を作っていたのですが、そのヒビに海苔が付着しているのを見つけたところから始まります。江戸中期

には紙漉きと同じ方法で刻んだ海苔を四角く漉いて現在と同じ板海苔が生産されるようになります。こうして江戸では海苔巻

き寿司が大流行します。そして現在では昭和 24 年に海苔の苗が人工採苗できるようになり有明海は筑後川、伊勢湾は木曽

川や長良川、東京湾では多摩川や江戸川など栄養分を多く含んだ河口付近において支柱方式で養殖されていました。とこ

ろが昭和 30年代以降の高度経済成長において河川や海の汚染が深刻化し河口付近における支柱方式での海苔養殖が危

機を迎えます。そこで宮城県の漁協が「浮き流し方式」いわゆるブイ方式を開発して海苔養殖を海の沖へと持っていくことに

なります。現在でも生産地によって支柱方式とブイ方式はどちらもありますが、一般的に海上に上がることがなく海水に浸か

ったままのブイ方式で生産された海苔は水への耐性が強く水分で切れたりしにくい海苔になります。そのため、配達用の海

苔巻き寿司やコンビニのおにぎりなどはブイ式で生産した海苔を使用することが多く、目の前で食べるお寿司屋さんや蕎麦

屋で頂く花巻蕎麦などは、ほどける海苔と言って支柱式で生産された海苔が好まれます。 

日本の食卓で日頃、あまり気にせず食べられている海苔ですが、海苔という江戸時代からの食文化にも温暖化の危機は迫

ってきています。 

 

３．委員会報告 

◎ 次年度R財団委員会 塩尻 明夫 委員長 

次年度財団委員長の塩尻です。報告が２点ございます。 

まず、土曜日に地区のクラブ財団委員長向けセミナーを受けて参りました。内容は、やはりわかりにくいと言われている 

ロータリー財団の仕組みとその活動内容についてでした。地区財団委員会村橋委員長からは、以前から私も申し上げており

ます通り、「財団は資金集めだけ推進しているようにとられることもあるが、集めることが本質的な目的ではない。財団資金は

皆さんから拠出頂いた資金を運用して活用する為にあるので、是非さまざまな用途に積極的に利用してほしい」とのことでし

た。その他、ポリオや補助金、グローバル奨学生など様々な制度の説明がありました。先程幹事報告でもありました通り、 

被災地への支援は別枠で補助金がでます。 

次に当クラブのグローバル補助金事業についてです。皆様からご支援頂きましたウガンダでのグローバル補助金事業は 

財団からの資金も支給され、やっと本格的に活動する段階に参りました。先週金曜日にはキックオフミーティングがオン 

ラインで開催され、具体的なスケジュールや活動内容が話し合われています。 

活動内容については今後も逐次ご報告申し上げます。 

 

４．ニコニコ報告   中西 弘明  親睦委員 

竹内 会員・・・・本日職業奉仕フォーラムです。よろしくお願いいたします。 

山川 会員・・・・1/18のゴルフ同好会の賞金を差し出します。先週忘れていました。 

岡野、藤井、新川、大島、天野、野田、中西、大久保、井澤、甚田、篠藤、小山、俣野、坂本、松村、塩尻、平山、 

岡本（茂）、大嶋、原山、北野、洪、小島、中井、岩崎、盆子原ｌ、 

 各会員・・・・SLIMが太陽光発電で復活 月面調査開始 

 

５．出席報告  野田 寿美子 副ＳＡＡ 
会員総数 ３８名 出席率計算会員数 ３７名 出席会員数 ３３名（オンライン 1名） 出席率 ８９％ 

第１５２２回（１２月１８日） 修正出席率 １００％ 

 

６．クラブフォーラム  職業奉仕委員会  竹内  弘 委員長 
 

職業奉仕を語る上で、いくつかの過去のガバナー、地区委員長の資料を覗くと、ほぼ冒頭から 

職業奉仕は難しい、人それぞれに考えがあると、始まります。 

なぜなら、職業奉仕という考えは、、他の奉仕、慈善団体には存在しない、辞書にも載らない 

ロータリー固有のものであるからです。しかし職業奉仕はロータリーの根幹をなす理念です。 

 



 

能登半島地震支援金は、クラブより 194,935円を 

送金いたしますので、ご報告申し上げます。 

職業と奉仕という一見交わりにくいかもしれないものを、公式二大標語の中でも示される通り、一連の流れ、サイクルとして 

実践していくことで、世のため人のため、そして自分のためにもなるというのが職業奉仕の考えの本質かと思います。 

クラブ内でも各会員がそれぞれの職業をお持ちですが、自身の再認識を含め、目的ではなく手段である職業奉仕を 

常日頃、どのような思いを持って実践されているのか？それを今回カードゲームで深掘りさせていただきました。 

結果は以下ですが、今後のコミュニケーションの一環としても役立てば幸いです。 

長時間のフォーラムありがとうございました。 

【エンゲージメントカードゲーム結果】 

林会員    １ロジック倫理 ２プロフェッショナル ３信頼 ４家族 ５平穏な人生 

山川会員  １正直 ２優しさ ３責任感 ４仕事 ５友情仲間 

岡本（真）会員 １義理人情 ２成長 ３親切さ ４リーターシップ ５人間関係 

藤井会員  １志野心 ２ウェルビーイング ３知恵賢さ ４多様性 ５感謝 

北野会員  １誠実さ ２創造性 ３率先主導性 ４根気忍耐力 ５コミュニケーション 

中村会員  １優しさ ２公正性公平性 ３仕事 ４共感 ５行動 

中井会員  １感謝 ２プロフェッショナル ３情熱 ４人間関係 ５心の広さ 

井澤会員  １愛 ２信頼 ３家族 ４責任感 ５支援 

中西会員  １素直さ ２利他的 ３一貫性 ４挑戦 ５志野心 

野田会員  １ポジティブさ ２自律 ３承認 ４組織 ５グローバル 

澤田会員  １健康 ２正直 ３礼儀礼節 ４友情仲間 ５義理人情 

大久保会員 １躍動的なワクワクする ２おもしろい ３コミュニケーション ４行動 ５信頼 

新川会員  １健康 ２知性 ３誠実さ ４友情仲間 ５感謝 

坂本会員  １情熱 ２優しさ ３コミットメント ４革新性 ５ポジティブさ 

盆子原会員 １知恵賢さ ２挑戦 ３変化 ４進歩進化 ５利他的 

岡本茂会員 １おもしろい ２慎重 ３秩序 ４志野心 ５協力 

岡野会員  １プロフェッショナル ２貢献 ３調和 ４成長 ５冷静 

洪会員    １愛 ２コミュニケーション ３健康 ４行動 ５承認 

小山会員  １感謝 ２貢献 ３責任感 ４貢献 ５誠実 

岩崎会員  １仕事 ２コミットメント ３愛 ４正直 ５志野心 

小島会員  １親切さ ２優しさ ３心の広さ寛容さ ４向上心 ５富財産 

平山会員  １心の平穏 ２知恵賢さ ３安定 ４謙虚 ５信頼 

甚田会員  １公正性公平性 ２礼儀礼節 ３根気忍耐力 ４健康 ５家族 

大島会員  １向上心 ２進歩進化 ３優しさ ４ 知恵賢さ ５計画 

松村会員  １遊び心 ２志野心 ３情熱 ４ポジティブ ５成長 

俣野会員  １健康 ２平等公平性 ３コミュニケーション ４リーダーシップ ５心地よさ 

大嶋会員  １仕事 ２変化 ３行動 ４好奇心 ５家族 

竹内会員  １創造性 ２コミュニケーション ３共感 ４愛 ５調和 

田辺（事務局） １楽観主義 ２誠実さ ３謙虚 ４平穏さ ５富財産 

 

 

 【ご報告】  

 

 

 

 

 

        ☆次回２月１９日（月）例会予定  職奉卓話： 野田会員 篠藤会員 

                             IM委員長会議 ４階「藤の間」 １１：３０～                              


